

PROTECTION

PERUWELZ - NOS MACHINES

La fermeture des charbonnages wallons a entraîné la destruction de nombreuses machines fabriquées dans les usines métallurgiques de Wallonie pour permettre et faciliter le travail des mineurs.

C'est navrant de voir disparaître les engins que nos prédecesseurs ont fabriqués en un temps où il n'existait pas d'usines presse-boutons.

Notre but est de sauver des spécimens de ces machines, de les remettre en état de fonctionnement. Leur maniement sera une excellente application des principes appris au cours de physique; c'est bien plus direct qu'un croquis dans le manuel.

Nos machines, jusqu'ici mal protégées des intempéries, ont trouvé un abri provisoire dans une usine désaffectée. En attendant mieux ! Il en reste quelques-unes sur le terrain, d'un poids impressionnant.

Ainsi, la machine à vapeur de 10 tonnes environ, fabriquée par la Société du Tiriau à La Croyère. On ne connaît pas exactement l'année de sa fabrication, mais son aspect fait juger qu'elle est antérieure à 1900. Elle se trouvait au siège de Monceau-Fontaine, n° 17. Selon les indications données par M. Coquette, ingénieur, ce siège avait été fondé au temps de Napoléon III, avant 1870.

Cette machine à vapeur actionnait un treuil auxiliaire qui avait pour fonction temporaire de réparer un accident survenu dans un puits d'extraction; il pouvait servir à d'autres usages. La machine à vapeur a rempli, pendant plusieurs décennies, un rôle fondamental dans l'expansion de l'industrie charbonnière.

Nous possédons une seconde machine à vapeur, venant aussi de Monceau-Fontaine (n° 18) et sortie des ateliers de la S.A. des Produits à Flénu.

L'aide des chercheurs permettra peut-être de dater ces machines.

Jeannot DUQUESNOY,
rue du Noeu-Moulin, 12,
7600 Péruwelz.

A propos de l'exonération fiscale des lieux industriels désaffectés qui seraient mis à la disposition des musées d'A.I. Une importante note dactylographiée émanant du V.V.I.A. : V.V.I.A./ jur. 85.03/86.11 (al), a voulu faire le point sur cette question. Elle s'est surtout attachée à décortiquer la légis-